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ÉDITO

Chères Saint-Andréennes, chers Saint-Andréens,

Le Griffe, votre magazine, doit répondre à sa définition 
première : vous informer ! 
Les évènements saint-andréens, les dossiers municipaux, 
les chantiers, les réalisations, les relations avec les 
partenaires de la Mairie, la vie de la cité… autant 
d’informations que la municipalité souhaite porter à votre 
connaissance et qui permettent à tout un chacun de savoir 
et de se sentir membre à part entière de la commune. 
C’est bien dans cet esprit que j’ai souhaité, avec ce numéro, 
vous informer sur la distribution de l’eau. L’eau c’est la vie 
et les conditions climatiques – la sécheresse – nous le 
rappellent s’il en était besoin. 

L’eau, comment ça marche ? 
A Saint-André-de-Sangonis, la gestion du service des 
eaux, la captation et la distribution de l’eau sont de la 

compétence de la Communauté de Communes Vallée de l’Hérault. Cette délégation à la CCVH de la 
part de toutes les communes de notre territoire n’exempte pas les maires de leur responsabilité et 
c’est notamment eux qui, en matière de santé publique, peuvent être amenés à prendre des décisions.

Essentielle dans la vie au quotidien et étant consommée, l’eau est bien un domaine qui concerne la 
santé publique. Elle est d’ailleurs régulièrement contrôlée par des laboratoires spécialisés et par 
une institution dépendant de l’Etat : l’Agence Régionale de la Santé (ARS).

Quel problème à Saint-André ?
Depuis quelque temps, la distribution de l’eau dans notre commune pose problème et génère des 
inquiétudes légitimes. Vos élus partagent ces inquiétudes et agissent dans la mesure de leurs 
compétences. Ces problèmes concernent la qualité de l’eau distribuée : eau trouble, à savoir couleur 
marron liée à des dépôts, et teneur en manganèse. 

Les dernières analyses connues à ce jour font état d’un taux de manganèse excessivement élevé. A 
la demande du Préfet et de l’ARS, j’ai donc été amené en qualité de Maire à prendre des décisions par 
arrêté municipal. Mon devoir et ma responsabilité, au vu et à l’écoute des préconisations qui m’ont 
été faites et dans le cadre du principe constitutionnel de précaution, m’ont amené à prendre une 
mesure draconienne d’interdiction de la consommation de l’eau du robinet. 

Les analyses à venir et le suivi de la distribution de l’eau m’amèneront à adapter cette interdiction 
dont je mesure les inconvénients mais qui s’impose. 

Afin de pallier cette contrainte et dans l’attente de règlement du problème, la CCVH organise et gère 
la distribution d’eau en bouteille. 

Par ailleurs, la CCVH met en œuvre la mise en place d’une unité de filtration qui sera positionnée à la 
sortie du forage. Les travaux nécessiteront un investissement très important d’environ 100 000€ et 
des coûts de fonctionnement de l’ordre de 30 000€ par an. C’est cher ! Mais c’est le prix pour garantir 
la santé publique et la CCVH assume bien sa responsabilité.

Accompagné et conseillé par les services de l’Etat, par l’ARS et par la CCVH, je continuerai à suivre 
très attentivement la distribution de l’eau à Saint-André.

Je compte sur vous pour comprendre cette situation. Vous pouvez compter sur moi.

Avec mes sentiments dévoués.

PS : bien entendu, les saint-andréens seront tenus informés régulièrement sur l’évolution de cette 
situation par les voies de communication traditionnelles.

Saint-André, le 21 octobre 2023
 Votre maire,

Jean-Pierre GABAUDAN
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N’y mettez surtout pas  :

- Les textiles souillés (peinture 
ou produits chimiques),
- Les textiles mouillés,
- Les peluches,
- La maroquinerie.
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Les colonnes de tri réservées aux 
vêtements seront installées à côté 
de celles déjà prévues pour les 
emballages en papier, plastique et 
verre. Vous pourrez y déposer tous 
les vêtements quel que soit leur 
état d’usure, même s’ils sont troués, 
déchirés ou décousus, à condition 
de les mettre dans un sac poubelle 
fermé. Par ailleurs, les chaussures 
devront être attachées par paires.

Le 23 septembre, près de 200 
personnes étaient au rendez-
vous pour assister au spectacle du 
fildefériste Sébastien Le Guen, qui a 
le talent de dessiner en marchant sur 
un fil. 
Arrivé à Saint-André quelques jours 
avant sa représentation, l’artiste a pu 
s’imprégner de la vie du cœur de ville, 

afin de retranscrire son histoire, en 
dessin.  Le spectacle a été suivi par un 
repas tiré du sac, avec une animation 
musicale assurée par le duo Virgile et 
Nazim au chant, à l’accordéon et à la 
batterie. 
Vous pouvez consulter l’album en 
ligne sur : http://lonelycircus.com/
les-albums/

Donnons une seconde vie 
à nos vêtements

Lonely Circus a présenté son cirque 
dessiné sur la nouvelle place

Afin d’inciter à la collecte des vêtements et la faciliter, huit 
nouvelles colonnes dédiées vont être déployées sur la 
commune. Une initiative qui lutte contre le gaspillage et fait du 
bien au porte-monnaie.

La Sauce avait remporté l’un des prix du concours de 
participation citoyenne, mis en place par la municipalité, sur le 
thème de l’art de rue. Ce qui a permis à l’association de financer 
une manifestation originale. 

RECYCLAGE

CRÉATION

Le maire Jean-Pierre Gabaudan 

et l’adjoint à l’éducation Didier 

Carayon étaient présents lors de la 

rentrée scolaire. Les 168 élèves de 

l’école privée Sainte Jeanne-d’Arc 

ont été les premiers à reprendre 

les cours, le 1er septembre (ce qui 

leur permet d’arrêter un jour plus 

tôt en fin d’année). Des travaux 

importants avaient été entrepris 

durant l’été, financés par l’Organisme 

de gestion de l’enseignement 

catholique et la municipalité : cantine 

agrandie et insonorisée, travaux 

de renforcement des structures au 

niveau des locaux…

RENTRÉE
Travaux

EN BREF...

Mélanie Loget Domps a pris ses 
fonctions de nouvelle directrice 
de l’école maternelle Roger Gaubil 
(190 élèves), en remplacement de 
Danièle Virenque, partie en retraite. 
Forte de vingt ans d’expérience, 
dont les deux tiers en direction, 
elle a notamment travaillé en 
maternelle. Elle coordonnera les 
huit instituteurs et Atsem tout en 
assurant un enseignement dans une 
classe de petite et moyenne section. 
A l’école Anne Frank, Christel Gil a 
pris le relais de Philippe Guebourg. 
Celle qui enseignait auparavant à 
l’école élémentaire de Montpeyroux 
va superviser 15 classes regroupant 
415 élèves sur deux établissements 
(Anne Frank et Randon).

Nouvelles têtes



Le réaménagement de la place avait 
pour but de proposer un espace de vie 
agréable, sécurisé et délimité pour les 
piétons, tout en maintenant une zone 
de circulation pour les véhicules. Clou 
final du chantier, achevé dans les temps, 
la plantation des végétaux va bientôt 
intervenir. “Les commerçants étaient 
très inquiets car des travaux de longue 
haleine perturbent les habitudes de 
déplacements des consommateurs, qui 
plus est dans un contexte économique 
difficile, même si le chantier avait 
été phasé en quatre tranches pour 
impacter la circulation le moins 
possible” témoigne Carni Arnaud. La 

manager de commerce territorial à la 
CCVH a accompagné les commerçants 
durant cette période, en organisant des 
réunions régulières avec les adjointes 
aux travaux et aux commerces, des 
représentants des services techniques 
et des entreprises intervenantes, et 
les co-présidentes de l’association 
des artisans commerçants professions 
libérales Saint Andréenne. “Nous 
préparions en amont, les sujets que 
nous souhaitions aborder : l’occasion de 
faire un point sur l’avancée du chantier, 
de corriger ce qui posait problème et 
d’informer ensuite les commerçants 
via la rédaction et la diffusion d’un 

compte-rendu. Nous avons notamment 
travaillé ensemble sur la question de 
la réglementation du stationnement.” 
L’action de Carni Arnaud en faveur 
du développement des commerces 
du centre-ville se poursuit. “Après 
l’opération Rénovissime, la CCVH met en 
place une aide pour les devantures afin 
de renforcer l’attractivité globale des 
locaux commerciaux” annonce-t-elle.
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Manager de 
commerce 
territorial au sein 
de la CCVH, elle 
a pour mission 
de dynamiser le 
commerce du 

centre-ville depuis 2021, en lien avec 
les élus du territoire, notamment 
dans le cadre du programme « 
Petites villes de demain ». Aides à 
l’implantation, aides immobilières, 
animation des commerces, 
communication, accompagnement 
individuel et collectif des 
commerçants… Elle est à l’écoute 
d’une soixantaine d’entreprises en 
centre-ville de Saint-André.

Contact : 
incarnation.arnaud@cc-vallee-herault.fr

Un accueil, le centre de supervision 
urbaine (vidéo protection), des 
bureaux, et des sanitaires flambant 
neufs. Bienvenue dans les futurs 
locaux de la police municipale. Le 
chef de police (Alain Morel) et les six 
agents devraient déménager au sein 
de la salle polyvalente, fin septembre 
2024, en lieu et place de l’ancien 

poste, situé rue des fontaines. «  En 
investissant le rez-de-chaussée 
et le 1er étage des bains douches, 
ils pourront compter sur un espace 
plus grand, plus fonctionnel et plus 
visible  » souligne Henry Martinez, 
1er adjoint. Ce déménagement a été 
rendu possible par la création de la 
maison intergénérationnelle Paulette 

Ayot : elle accueille les associations et 
autres manifestations qui occupaient 
auparavant cette partie de la salle. 
Des travaux vont être entrepris 
pour mettre l’espace aux normes de 
sécurité, le réaménager avec des 
cloisons et lui donner un coup de neuf. 
Le chantier démarrera avant la fin de 
l’année.

La place achève sa métamorphose

Un nouveau poste de police

Les travaux du cours de la Place touchent à leur fin. Ils ont fait l’objet d’un travail de concertation avec 
les commerçants du centre-ville.

Les agents de la police municipale devraient déménager d’ici la fin du premier semestre 2024. 
Installés cours de la liberté, ils gagneront un espace de travail plus adapté, toujours au service de 
la population.

TRAVAUX 
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La taxe foncière fait partie des impôts 
locaux. Elle comprend plusieurs 
taxes dont la taxe sur l’enlèvement 
des ordures ménagères (TEOM), 
la GEMAPI (Gestion des Milieux 
Aquatiques). Seuls les propriétaires 
doivent s’acquitter de la taxe foncière.

La taxe foncière sur les propriétés 
bâties (TFPB), détaillée dans I’article 
1380 du Code général des impôts, 
concerne tous les propriétaires 
ou usufruitiers de terrains bâtis, à 
usage d’habitation, industriel ou 
commercial.

La taxe foncière sur les propriétés 
non bâties (TFPNB) s’applique aux 
propriétés non bâties, c’est-à-dire 
les terrains constructibles, mais pas 
à usage d’habitation.

Le calcul de la taxe foncière prend en 
compte trois composantes :

• La valeur locative cadastrale (fixée 
par I’Etat) ;

• Le coefficient de revalorisation 
(fixé par I’Etat) ;

• Le taux d’imposition (voté par 
les collectivités locales, dont la 
commune et I’intercommunalité).

Pour les propriétés bâties, la valeur 
locative représente en fait le montant 
du loyer annuel que toucherait le 
propriétaire s’il mettait le bien en 
location, duquel est déduit 50 % de 
charges fictives.

En 2023, avec l’inflation, Ies bases 
locatives cadastrales servant de 
calcul à la taxe foncière ont été 
revalorisées à la hausse de 7,1%.

On applique ensuite à cette valeur 

fictive le coefficient de revalorisation 
voté chaque année par le 
gouvernement lors du vote de sa loi 
de finances (1,071 pour 2023).

Enfin, on applique le taux voté par les 
collectivités locales.

Comme ces dix dernières années 
et comme la municipalité s’y était 
engagée, les taux communaux n’ont 
pas augmenté cette année.

L’inflation est un fléau pour tout le monde !
Hausse de la taxe foncière : la commune n’est pas responsable.

FINANCES
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Taxe foncière
2023

Commune Syndicat 
des

communes

Intercommunalité Taxes
spéciales

Taxes
ordures

ménagères

Taxe
GEMAPI

Total des
cotisations

Taux 2022
Taux 2023

51,35%
51,35%

%
%

5,19 %
6,09%

0,195%
0,249%

17,61%
17,91%

0,57%
0,664%

Adresse
Base

Cotisation
Cotisation 

lissée

2092
1074

2092
127

2092
5

2092
375

2092
14 1595

Cotisation 2022
Cotisation 2023

Variation

1003
1074

+7,08%

101
127

+25,74%

4
5

+25,00%

344
375

+9,01%

11
14

+27,27%
1595
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La commune est engagée avec le même prestataire pour la cantine scolaire 
depuis septembre 2021. Suite à la crise COVID puis à la flambée des prix 
engendrée par la crise russo-ukrainienne, celui-ci a sollicité, à plusieurs 
reprises, une hausse de ses tarifs (mai 2022, septembre 2022, janvier 2023) 
que la commune est parvenue à maîtriser.

Cet été, le prestataire a sollicité une nouvelle augmentation, de 9.31 % cette 
fois, arguant de la hausse des salaires, de l’inflation, de la flambée du prix des 
matières premières, de l’énergie etc... forçant la commune à entrer à nouveau 
en négociation pour la contenir.

La disponibilité, la réactivité et la technicité de nos services municipaux a 
permis de limiter la hausse des tarifs à 2,55%, laquelle sera intégralement 
prise en charge par la commune. 

Tarif de la cantine scolaire : le prix n’augmentera pas.  

Le 29 septembre, ils se sont 

élancés, depuis le salon des maires 

à Béziers. Ils ? Ce sont 9 élus*, 

amoureux de la petite reine, qui ont 

décidé de pédaler en solidaire. Ils 

ont rejoint Castries le 30 septembre, 

après avoir parcouru 250 km afin 

de recueillir des dons destinés à 

l’association « Tigana contre les 

maladies orphelines ». L’Association 

des maires de l’Hérault, partenaire 

de l’action, a remis à cette dernière, 

un chèque de 2 000 €, lors du départ 

officiel de ces sportifs au grand 

cœur. Lors de leur passage à Saint-

André-de-Sangonis, la commune, le 

CCAS et l’association des maladies 

orphelines Saint-Andréenne leur 

ont également remis un don de 500 

euros. 

Bravo ! 

*Claude Carceller, maire de 

Montpeyroux, Jean-Marc Isure, 

maire de Campagnan, José 

Martinez, maire de Bélarga, 

Pierre Amalou, maire d’Argelliers, 

Stéphane Coste, adjoint au maire de 

Vendémian, Ali Benameur, adjoint 

au maire de Lodève, Xavier Surriray, 

conseiller municipal de Montarnaud, 

Alexandre Weill, Emile Albaret.

ZOOM

À vélo 
pour la bonne cause





Kléber Mesquida est venu découvrir le 
nouveau visage de la halle des sports, 
accompagné des Vice-Présidents 
Renaud Calvat, délégué aux collèges 
et Jacques Rigaud, délégué aux 
Moyens opérationnels, aux côtés 
de Jean-Pierre Gabaudan, maire de 
la commune et de Sophie Béjean, 
Rectrice de l’académie de Montpellier. 
D’autres élus et personnalités ont 
participé à l’inauguration : Jean-
François Soto, maire de Gignac, 
Président de la Communauté de 

Communes Vallée de l’Hérault et 
conseiller départemental, Nicole 
Morere, conseillère départementale, 
du Conseil municipal, Cécile Jardel, 
principale du collège Max Rouquette 

accompagnée de 10 élèves futurs 
arbitres et des associations sportives 
de la commune de Saint-André-de-
Sangonis

L’extension de la halle des sports dévoilée
Une nouvelle extension de la halle de sports de Saint-André-de-Sangonis, vient d’être achevée afin 
d’augmenter les capacités d’accueil du gymnase Raymond Boisset. Cet espace a été inauguré en 
grande pompe, le 8 septembre par le Président du Conseil départemental Kléber Mesquida, entouré 
de nombreux élus.

ÉQUIPEMENTS 
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EN BREF...
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Engagé pour le développement 
de la pratique sportive sur tout le 
territoire, notamment en faveur des 
collégiens, le Département a financé 
la construction de l’extension de la 
halle des sports. Ce nouvel espace 

de 825m² est composé d’un plateau 
gymnastique de 265m², d’une 
salle d’expression libre de 231 m², 
avec un mur d’escalade, de quatre 
vestiaires et de toilettes. Montant 
des travaux :  1 968 014 €.

L’équipement sera complété par 
la maison du gardien, encore en 
construction. Si ses plans ont été 
réalisés en partenariat avec le 

Département, en cohérence avec 
l’extension de la halle des sports, 
elle est financée par la commune.

Les 750 élèves du collège Max 
Rouquette bénéficient désormais 
de ces aménagements flambant 
neufs et des nouvelles activités 
qu’ils permettent : l’escalade, la 
gymnastique rythmique, le yoga, la 
danse classique et Krav maga. Les 
quelque 600 élèves élémentaires 
de la commune y ont également 
accès chaque semaine, encadrés 
par une éducatrice sportive 
municipale. Sans oublier tous les 

Saint-Andréens, appelés à découvrir 
ces cinq disciplines sportives 
supplémentaires. En outre, dix 
nouvelles associations sportives de 
la commune peuvent  être accueillies 
chaque semaine, tandis que la 
vingtaine d’autres associations déjà 
présentes disposent de nouveaux 
créneaux, de plus d’espaces, de 
nouveaux outils de travail ou encore 
de nouveaux agrès.

Coup de pouce du Département de l’Hérault 

Au service des collégiens et de tous les habitants

Le 30 novembre, de 9h à 17h, 

l’agence de développement 

économique du Pays Coeur d’Hérault 

organise une journée multi-

conseils rythmée de rendez-vous 

individuels gratuits pour tous les 

entrepreneurs. Qu’il s’agisse d’un 

projet de création, de reprise, ou 

de développement : les chambres 

consulaires, partenaires financiers, 

banques, experts comptables, 

assureurs, avocats, organismes 

d’accompagnement, notaires, 

coopératives d’activité, incubateurs 

et pépinière d’entreprises, agences 

de développement économique du 

Coeur d’Hérault et de la Région, 

services économiques des 

Communautés de communes, 

partenaires de l’emploi recevront 

les participants en « speed dating » 

pour les conseiller, les informer et 

les orienter. Tél. 04 99 91 46 36 / 

economie@coeur-herault.fr

L’épingle à linge, 
laverie en libre service 
1 rue du Souvenir français. 
Contact : Isabelle au 06 13 99 17 67.

Julie-Anne Coumel, infirmière 
libérale. Contact : 06 37 26 58 27 

Le plan de la ville 

a été réédité ! 

N’hésitez pas à 

venir en récupérer 

un exemplaire 

à l’accueil de 

la mairie. Vous pouvez aussi le 

consulter en version numérique. 

30 minutes pour 
entreprendre

Bienvenue 

Saint-André à la carte
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Le débroussaillement est obligatoire 
pour toute parcelle, même sans 
construction, sur toute sa superficie, en 
zone non urbaine, dans les forêts, bois, 
plantations, reboisements, landes, 
maquis et garrigues ainsi que sur tous 
les terrains qui en sont situés à moins 
de 200 mètres.   En règle générale, le 
débroussaillement doit être réalisé 
sur une profondeur de 50 mètres 
autour des constructions, ainsi que sur 
5 mètres de part et d’autre des voies 
d’accès. Concernant les profondeurs 
et les surfaces prévues par le Code 
forestier, l’arrêté préfectoral n° 
DDTM34-2013-03-02999 du 11 mars 
2013 précise, par type de commune ou 
partie de commune, les prescriptions 

techniques applicables. Si un terrain 
voisin se trouve dans votre périmètre 
de débroussaillage, vous devez 
demander au propriétaire le droit 
d’y pénétrer. S’il refuse, les travaux 
sont à sa charge. L’automne, l’hiver 
et le début du printemps sont les 
périodes les plus favorables pour 
entreprendre cette opération.  En cas 
de non réalisation d’une obligation de 
débroussaillement, les propriétaires 
s’exposent à une contravention 
pouvant s’élever à 1500 €, avec mise 
en demeure. De plus, en cas de 
sinistre, l’assurance sera en droit de 
ne pas couvrir les dommages et la 
responsabilité du propriétaire pourra 
être recherchée.

Ne laissez pas vos végétaux envahir l’espace, y compris public ! 
Imposés par la loi, les travaux de débroussaillement peuvent être 
effectués dès l’automne.

Débroussailler vos végétaux : 
une obligation légale

PRÉVENTION
Construction ou 
rénovation

L’eau et 
l’assainissement…

Vous souhaitez bénéficier de 

conseils de paysagiste, architecte ou 

urbaniste pour réaliser votre projet 

de construction ou de rénovation 

en améliorant son intégration dans 

les paysages sensibles autour des 

gorges de l’Hérault  ? Un service 

gratuit est proposé aux particuliers, 

professionnels, collectivités, afin de 

vous aider à optimiser vos projets avant 

le dépôt des demandes d’autorisation 

d’urbanisme. Ce dispositif, en vigueur 

depuis 2019 dans les 15 communes 

qui composent le Grand Site de France 

des Gorges de l’Hérault, s’étend à 

28 communes.  Les permanences 

conseil concernant notamment 

Saint-André-de-Sangonis, ont lieu le 

premier jeudi du mois à Gignac. Prise 

de rendez-vous obligatoire (possible 

jusqu’à la veille, 12h) : 04 67 67 16 79 

ou grandsitedefrance@cc-vallee-

herault.fr

Depuis le 1er janvier 2018, ces 

compétences sont gérées par le 

service des eaux de la Communauté 

de Communes Vallée de l’Hérault, 

situé 65, place Pierre Mendès-France 

à l’Espace Cosmo, Gignac. Le service 

est ouvert au public du lundi au 

vendredi, de 8h à 13h, ou joignable 

par téléphone, du lundi au vendredi 

de 8h à 17h : 04 67 57 36 26.

EN BREF...

Vers une filière de recyclage des bouchons 

Quel paradoxe. La plupart des bouchons de liège finissent 

à la poubelle alors que l’Occitanie est l’un des territoires 

viticoles les plus vastes du monde. C’est pourquoi la 

Communauté de communes de la vallée de l’Hérault 

s’est interrogée sur les solutions de valorisation de ces 

déchets aux multiples qualités (imperméable, résistant au feu, isolant…). Elle 

va mener une opération de collecte de bouchons (en liège et synthétiques), afin 

de mettre en place une filière sur le territoire, avec l’accompagnement de R&D 

concept, spécialiste de l’économie circulaire installé dans l’écoparc de Saint-

André. L’objectif est d’arriver à 166  000 bouchons (1 tonne) récupérés pour 

pouvoir réaliser les tests matériaux relatifs à des applications diverses : sols, 

isolations, contenants, produits décoratifs, etc. Où pourrez-vous déposer vos 

bouchons ? Dans les mairies de la CCVH, les caveaux de vente des producteurs 

médaillés au concours des vins de la vallée de l’Hérault, à l’accueil de la CCVH 

et dans les points d’accueil de l’office de tourisme intercommunal.
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Contremaître d’exploitations agricoles, 
spécialiste des maladies des plantes 
tropicales équatoriales, rien ne 
prédestinait Louis-Philippe Vivien à la 
peinture. Si ce n’est le sentiment d’être 
une cocotte-minute sous pression. 
« Le couvercle a sifflé, sifflé et j’ai 
commencé à dessiner. J’ai voulu tout 
arrêter pour passer le concours des 
Beaux-Arts » relate l’artiste. Avignon, 
Aix et Montpellier : il réussit dans les 
trois écoles mais opte pour celle de 
la métropole languedocienne où sa 
femme suit des études de droit. 1995 
marque le début d’une descente aux 
enfers à la suite d’un grave accident 
vasculaire cérébral. « Placé dans un 
coma artificiel, opéré au cerveau, les 
médecins n’expliquent pas comment 
je suis resté en vie. Je pense que 
j’avais encore beaucoup de choses 
à dire » commente pudiquement 
Louis-Philippe Vivien. Petit à petit, 
il réapprend à parler, à marcher, à 
utiliser sa main gauche, la droite ayant 
été foudroyée, et devient professeur 
d’histoire de l’art pour gagner sa vie. 

Comme un journal intime
« J’ai mis deux ans avant de pouvoir 
esquisser un petit dessin. Le simple 

trait d’un crayon mal taillé m’a sorti du 
trou où cet accident m’avait poussé.  Un 
instant de rien du tout au fond duquel 
brille le glacis d’une étrange enveloppe 
charnelle qui ne m’appartient plus. 
Cette infernale descente se termine 
dans la lumière du corps à corps que 
je livre avec mon image. C’est ce moi-
même qui maintenant raisonne dans 
ce vide » relate Louis-Philippe Vivien. 
Aujourd’hui, il a perfectionné son style 
à l’acrylique mais utilise aussi des 
stylos bille et des crayons de couleur ; 

peint, ponce, gratte, mêle l’écriture au 
dessin, les minuscules aux majuscules, 
souvent à l’envers. Il passe surtout 
un temps infini à dessiner… ce qui se 
trouve derrière le tableau ; les mots 
qu’il a dans le ventre, et retranscrit sa 
vie et son ressenti, comme dans un 
journal intime. 

Dimension tragique
« J’ose dire les choses ; je n’ai plus 
ni œillère, ni barrière, je vois à 
360°  » poursuit-il. A mi-chemin 
entre l’expressionnisme, l’art brut 
et l’art singulier, les galeries et les 
collectionneurs peinent à situer 
ses œuvres mais se les arrachent. 
« Certains ont spéculé au début en se 
disant que j’allais peut-être mourir. 
Maintenant ils plébiscitent un travail 
qui a gagné en profondeur. » L’écrivain 
et poète Frédéric Jacques Temple l’a 
ainsi décrit : « Louis-Philippe Vivien 
n’hésite pas à donner au banal ou 
au dérisoire une dimension souvent 
tragique et à privilégier un langage 
éclaté, tourmenté. Dans ses toiles 
s’insèrent des mots, des phrases, 
comme des bois flottés, dont on 
comprend qu’ils sont en dialogue 
avec le dessin. Mais quand l’artiste 
veut exprimer le désordre de sa 
conscience, il le fait avec un geste 
technique parfaitement maîtrisé. »  

www.lp-vivien.com

Artiste peintre à la croisée de plusieurs influences, Louis-Philippe Vivien manie dérision et autodérision 
dans ses dessins et créations picturales. Singulier, son art fait corps avec sa vie intérieure.

“Je n’ai plus ni œillère, ni barrière, je vois à 360° “ 

RENCONTRE AVEC LOUIS-PHILIPPE VIVIEN



Michel-Edouard Bellet
Ce chercheur passionné compte une centaine de publications 
à son actif. Il a notamment écrit sur la peste à Saint-André. Il 
étudie actuellement la création de la voirie et des boulevards 
vers 1850/1860 et la vie du lieutenant-colonel Grégoire, 
personnage étonnant du village.
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Au XIXe siècle, Saint-André apparaît 
comme un village de vignobles. 
Cependant, à partir des années 
1840 et pendant une quarantaine 
d’années, des filatures de soie s’y 
développent, de façon originale. 
C’est cet épisode méconnu qu’a 
souhaité retracer Michel-Edouard 
Bellet. Conservateur du patrimoine 
retraité à Saint-André, féru d’histoire 
régionale, il a compulsé les archives 
communales et départementales 
ainsi qu’une abondante bibliographie, 
afin de rédiger un article sur le 
sujet, publié dans le bulletin du 
Groupe de Recherches et d’Etudes 
du Clermontais*. Son article tente 
notamment d’expliquer l’origine, la 
montée en puissance et la disparition 
de cette production et son importance 
pour le village.

Liens avec les Cévennes
«  L’implantation de cette activité, 
inconnue dans les villages 
environnants, a pu être facilitée par 
la présence d’entrepreneurs qui, 
après avoir accumulé des capitaux 
dans le négoce notamment de la 
vigne, étaient en mesure d’investir. 
De confession protestante, ils 
entretenaient en outre des relations 
avec les Cévennes, berceau du travail 
de la soie  » relate Michel-Edouard 
Bellet. La sériciculture gardera ici, une 

dimension plus modeste  : le village a 
pu compter 250 à 300 ouvrières et 200 
à 220 bassines à filer la soie  : autant 
qu’une seule manufacture de Ganges, 
même si aucune donnée chiffrée 
n’existe pour les tous petits ateliers. 
Par conséquent, les mûriers blancs 
dont les feuilles servent à nourrir les 
bombyx, ont modelé le paysage. Non 
pas sous forme de grands champs 
mais à travers des arbres plantés un 
peu partout, associés à la vigne, en 
bordure de chemins, et même en ville.

Équilibre économique
«  L’élevage des vers à soie constitue 
alors une ressource complémentaire 
pour les petits vignerons, quelques 
mètres carrés dans le grenier suffisant 
à se lancer, tandis que les femmes 

deviennent très souvent fileuses »
poursuit Michel-Edouard Bellet. «  J’ai 
d’ailleurs retrouvé une lettre de 1851 
adressée au préfet par des maris et des 
pères pour dénoncer les horaires de 
travail des femmes, de l’ordre de 15 à 
16h par jour. Concurrencé dès 1870 par 
l’apparition des fils synthétiques, puis 
par l’importation de produits d’Orient 
meilleur marché, la sériciculture 
voit sa chute précipitée par la mort 
en 1882, d’Emile Douysset, l’un des 
grands industriels de Saint-André. Il 
n’en demeure pas moins que grâce aux 
filatures, le choc des crises de l’oïdium 
et du phylloxera aura été moins violent  
ici, qu’ailleurs.

*https://hal.science/hal-04101420/
document

Un fascicule, rédigé par l’historien Michel-Edouard Bellet, nous plonge dans l’aventure humaine, 
industrielle, et surtout inédite, des filatures de soie qui firent les beaux jours de notre village.

La route de la soie… À Saint-André

HISTOIRE

Le rond-point des fileuses, situé en face du magasin Lidl, rappelle 
l’importance de Saint-André dans le passé, comme centre d’élevage de vers 

à soie. La statue en fer forgée qui trône en son centre, donne corps à cette 
histoire. Elle a été réalisée par deux artisans créateurs - Annick Ducros et 

Charly Cruse -, à partir de vieux outils et de vieilles machines agricoles.
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D’un côté, l’Institut médico-éducatif 
(IME) L’Ensoleillade à Saint-André-
de-Sangonis, établissement de 
l’ADPEP34, dispose, dans son parc, 
d’un bassin extérieur de 10m par 
12m et 1m20 de profondeur, inutilisé 
depuis belle lurette, en raison de sa 
vétusté. De l’autre, la Communauté 
de communes Vallée de l’Hérault n’a 
pas de centre aquatique et exclut 
toute possibilité de construction, 
compte tenu des coûts énormes 
d’investissement et de fonctionnement 
de ce genre d’équipement. Or, l’objectif 
national est de dispenser des séances 
de natation aux élèves de maternelle 
et de primaire, pour lutter contre les 
trop nombreuses noyades de jeunes 
enfants. 

Cycles pour tous
Un accord a donc été conclu entre 
l’ADPEP34 et la CCVH pour remettre 
en état la piscine existante et en faire 
partager l’usage pour l’apprentissage 
de la natation entre les élèves des 

écoles du territoire et les élèves de 
l’IME. Il sera possible de proposer des 
cycles à 20 classes par an. Sachant 
qu’une partie des écoles du territoire 
utilisent déjà d’autres équipements, 
tous les élèves pourront enfin suivre 
le cycle « d’aisance aquatique ». 
Techniquement et financièrement 
viable, cette solution présente 
aussi un intérêt inclusif puisqu’elle 
favorisera des échanges entre les 
élèves des écoles et ceux en situation 
de handicap de l’Institut. En outre, il 
est envisagé, selon la disponibilité du 
site, d’ouvrir l’équipement aux centres 
de loisirs (ALSH) des communes 
pendant les vacances scolaires.

Ouverture en 2024
Le coût de la rénovation, estimé à 
285  000 € TTC, sera financé par la 
CCVH. Concrètement, le bassin sera 
réparé, un système de traitement 
performant et de chauffage de l’eau 
(panneaux photovoltaïques ou pompe 
à chaleur) sera installé, ainsi qu’une 

couverture type dôme pour abriter 
le bassin. Les bâtiments vestiaires 
et sanitaires seront réhabilités et les 
circulations aménagées. Ces travaux 
permettront de sécuriser la pratique et 
d’étendre la période d’utilisation dans 
l’année. De plus, la CCVH prendra en 
charge une partie des coûts annuels 
de fonctionnement de l’équipement 
et le recrutement du maître-nageur 
sauveteur chargé de surveiller les 
séances scolaires. L’ouverture de 
l’équipement est prévue pour la 
rentrée scolaire 2024.

Le 18 septembre, Jean-François Soto, 
président de la CCVH, et Elvire Grimal, 
présidente de l’ADPEP34 ont signé une 
convention pour l’aménagement du 
bassin nautique de l’IME L’Ensoleillade 
à Saint-André-de-Sangonis. 
Ils étaient accompagnés de David 
Cablat, vice-président de la CCVH en 
charge de l’action sociale et du sport, 
et de François Clerget, directeur 
général de l’ADPEP34.

Le bassin de l’IME réhabilité pour les écoliers
Le 18 septembre, la Communauté de communes Vallée de l’Hérault et l’Institut médico-éducatif 
L’Ensoleillade à Saint-André-de-Sangonis ont signé un partenariat gagnant-gagnant. La collectivité 
s’engage à rénover la piscine de l’IME, qui sera utilisable par des écoliers du territoire pour apprendre 
à nager.

INVESTISSEMENT
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Le café des bénévoles c’est quoi ? 
C’est en premier lieu une occasion 
de remercier tous nos précieux 
bénévoles, autour d’un café, d’un 
moment convivial.
C’est aussi un moment pour 
rencontrer de nouvelles personnes 
qui souhaitent apporter leur aide 
précieuse à Mozaïka. Cela permet 
de faire aussi le point sur les actions 
passées et de présenter celles à venir 
afin de vous positionner, si vous le 
souhaitez, sur un événement ou sur 
une activité.
Les équipes du centre socio-cuturel et 
sportif municipal Mozaïka remercient 
donc tous ceux qui ont participé, ainsi 

que ceux qui ont rendu cet événement 
possible ! Si vous souhaitez vous 
aussi apporter votre aide, ponctuelle 
ou régulière, n’hésitez pas à vous 
manifester à Mozaïka, situé 1 cours 
de la Liberté, au 04 67 57 91 41 ou par 
e-mail : mozaika@sangonis.fr  
Restez à l’écoute pour les prochaines 
activités et événements. Et merci 
encore à nos super bénévoles ! 

Mardi 3 octobre s’est tenu le café des bénévoles annuel du centre 
socio-culturel et sportif municipal Mozaïka.

Café des bénévoles à Mozaïka 

Soutien au Secours 
Populaire

Les associations 
en fête

Le 26 septembre, les agents 

municipaux se sont mobilisés 

pour le Secours Populaire, lors de 

leur séminaire professionnel. Le 

challenge ? Pédaler sur un vélo “à 

smoothie”, afin de récolter des fonds 

pour l’association, en échange d’une 

récompense fruitée !

Le 2 septembre, la municipalité a 

organisé la traditionnelle foire aux 

associations, au gymnase Raymond 

Boisset. L’occasion de découvrir les 

différentes activités proposées par 

les associations de la commune – y 

compris celle du centre socioculturel 

et sportif municipal Mozaika - et de 

rencontrer leurs bénévoles. Grâce 

aux deux halles de sports désormais 

disponibles à Saint-André, plusieurs 

disciplines vont se développer : 

escalade, gymnastique rythmique, 

yoga… Les ados de l’Accueil de loisirs 

sans hébergement (ALSH) ont tenu 

une buvette. Pour rappel, le guide 

des associations 2023-2024  peut 

être téléchargé sur le site internet 

de la commune : il met en lumière 

plus de 60 associations culturelles et 

sportives. 

https://saintandredesangonis.fr

EN BREF...

Octobre rose : 
le dépistage peut vous sauver la vie 

Régulièrement, le « mammobile » s’installe à Saint-André-de-Sangonis
et sur le territoire pour que les femmes de 50 à 74 ans puissent effectuer
un examen radiographique gratuit, sans rendez-vous et sans ordonnance.

www.mammobile.com

L’opération Brioches est menée par 
l’Unapei, premier réseau français 
d’associations de représentation et de 
défense des intérêts des personnes 
avec troubles du neurodéveloppement 
(déficience intellectuelle, autisme,..), 
polyhandicap et handicap psychique. 

Cette opération permet de financer 
des actions au niveau local, en 
améliorant leur quotidien. 

Depuis plusieurs années, la commune 
soutient cette cause en achetant des 
brioches (114 cette année) qui sont 
ensuite offertes aux écoliers. 

Les élèves des écoles Roger Gaubil, 
Randon, Anne Frank et OGEC Sainte-
Jeanne d’Arc ont ainsi pu profiter d’un 
goûter tout en participant à une bonne 
action. 

Cette année encore, la municipalité a participé à «l’opération 
brioches», en partenariat avec l’association des parents et amis 
d’enfants handicapés de l’IME l’Ensoleillade. 

Opération brioches : 
une action solidaire !

SOLIDARITÉ



LOISIRS

Petite nouveauté : l’ALSH ados 
peut profiter de la nouvelle salle 
des jeunes, située à la maison 
intergénérationnelle Paulette Ayot. 
Laser game, cinéma, patinoire, jeux 
vidéos… Il y en a pour tous les goûts ! 
Le centre socio-culturel et sportif 
municipal Mozaïka propose de son 
côté, des loisirs en famille, avec des 
ateliers créatifs et des sorties (voir 
l’agenda). Ces activités sont réservées 
aux adhérents de la structure, 
adhésion qui permet d’accéder à toute 
l’offre annuelle de Mozaïka. 

Vive les vacances de la Toussaint !
Les élèves et leurs parents vont pouvoir un peu souffler, ou 
presque : comme à leur habitude, l’UFCV et Mozaïka leur réservent 
pléthore d’activités pour les congés scolaires d’automne.
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sur les initiatives du 
Département en faveur 
des collégiens : 

Cap jeunes
Ce dispositif soutient les projets et 

les initiatives des jeunes dans des 

domaines variés : environnement, 

social, sport, culture, animation... 

Une subvention de 1 000 € peut être 

accordée pour un projet mené en 

solo ; elle peut atteindre  2 000 € pour 

un projet collectif. 

Plus d’infos : 04 67 67 66 52

cap-jeunes@herault.fr 

Coupon sport 6ème

Le saviez-vous ? Chaque année 

14 000 coupons sports sont offerts 

aux élèves de 6ème : ils permettent une 

prise en charge de 14€ pour la licence 

UNSS (Union Nationale du Sport 

Scolaire du secondaire) dont le coût 

moyen est de 20 €. Nouveauté cette 

année : le coupon sera distribué en 

partie en version numérique.

À vos calendriers
Mercredi 8 novembre, le 

Département, Hérault Sport et le 

CREPS organisent une manifestation 

autour des valeurs de l’Olympisme et 

de l’engagement des jeunes dans le 

sport.

Aide aux devoirs
La Médiathèque départementale 

Pierresvives propose un soutien 

scolaire aux élèves dès le CP 

jusqu’aux étudiants post-bac. Durant 

les vacances scolaires (hors été) : 

du mardi au vendredi – de 15h à 18h. 

Gratuit - Sans inscription, dans la 

limite des places disponibles. La 

médiathèque met aussi en ligne des 

ressources gratuites : cours, vidéos 

interactives, quiz, tests corrigés et 

contrôles (1000 h d’apprentissage 

pour chaque niveau du collège). 

https://pierresvives.herault.fr

Soirée effrayante !
Que diriez-
vous de 
trembler de 
joie et de 
frayeur sur 
des rythmes 
endiablés ? 
C’est ce qui 
vous attend 
grâce à 
Mozaïka, 
le mardi 31 
octobre, à la salle des fêtes de 
Saint-André-de-Sangonis, dès 
19h. Un DJ animera la soirée. 
Venez déguisés et nombreux, 
pour en profiter, après avoir 
dégusté des friandises récoltées 
auprès des habitants.

FOCUS...

Stop au harcèlement scolaire !

Moqueries, insultes, violences : en France, 1 enfant sur 10 est victime de 
harcèlement scolaire. Des dispositifs, notamment d’écoute, existent pour 
les aider et les protéger.

A qui s’adresser ?
- La Maison des adolescents de l’Hérault, lieu d’accueil, d’écoute et 
d’information pour les adolescents et leurs parents - www.mda34.org - 
04 67 92 99 18 

- Le Point Ecoute, lieu d’écoute anonyme et gratuit en Hérault pour les jeunes 
de 12 à 25 ans. pointecoute@mlgc.fr - http://ml.gc.free.fr/pointecoute

- Le dispositif national d’alerte : composez le 3020 pour signaler un cas de 
harcèlement (services et appels gratuits). Ou le 3018 pour signaler un cas de 
cyber-harcèlement (anonyme, gratuit et confidentiel). 
www.education.gouv.fr/non-au-harcelement



18 I N F O S  P R AT I Q U E S

Pour les façades, la première phase 
du programme « Faites le mur » sur 
la période 2023-2027 va concerner 
des périmètres dans 9 communes 
du territoire : Aniane, Gignac, 
Montarnaud, Le Pouget, Saint-
André-de-Sangonis, Saint-Jean-
de-Fos, Saint-Pargoire, Tressan et 
Vendémian.
Pour que les travaux soient éligibles 
à l’aide, il faut que le bâtiment soit 
inclus dans un périmètre délimité 
qui a été défini à l’intérieur du centre 
ancien, qu’il date de plus de 15 ans et 
que la façade soit visible de la voie 
publique. Les propriétaires éligibles 

peuvent recevoir un financement de 
la CCVH de 40% du montant HT des 
travaux, avec un plafond d’aide de 
4 160€.
Le bureau d’études Urbanis est chargé 
par la communauté de communes 
du suivi-animation du dispositif. Ses 
architectes-conseil accompagnent 
les propriétaires dans leur projet.

Permanences sur rendez-vous le 
2ème lundi de chaque mois à Gignac 
et le 1er vendredi de chaque mois à 
Saint-Pargoire. 
Contact : faiteslemur@urbanis.fr 
ou 06 65 75 01 77. Site internet : 
www.faiteslemur-valleeherault.fr     

La Communauté de communes Vallée de l’Hérault, agissant déjà 
en matière d’amélioration de l’habitat et de valorisation des 
centres anciens, lance « Faites le mur » une nouvelle opération 
pour aider les propriétaires à embellir les façades d’habitations 
ou les devantures des commerces.

Faites le mur : 
pour des centres-bourgs embellis !

RÉNOVATION
Stage de 3e

Mobilité

Chaque année les élèves de 3ème

découvrent le monde professionnel 
lors d’un stage d’observation d’une 
semaine. La plateforme en ligne 
stagesde3eme.herault.fr recense plus 
de 130 offres de stages au sein du 
Département : assistant(e) social(e), 
infirmière ou médecin, éducateur, 
ingénieur, naturaliste, juriste, 
bibliothécaire, secrétaire… Les 
collégiens font leur choix, vérifient 
auprès du collège la possibilité 
d’effectuer ce stage sur la période 
souhaitée et adressent leur demande 
par mail (coordonnées précisées 
dans chaque offre de stage). L’élève 
sera recontacté pour finaliser la 
convention de stage.

Bonne nouvelle : la Région 
généralise la gratuité du réseau liO 
aux jeunes d’Occitanie âgés de 12 
à 26 ans. Les titulaires de la carte 
de transports scolaires régionaux 
pourront l’utiliser pour voyager sur 
les 21 liaisons en TER et sur les 
370 lignes de car sans dépenser un 
centime, à partir du 1er janvier 2024. 
Ceux qui ne possèdent pas ce titre 
pourront réduire de moitié le prix de 
leurs billets et voyager gratuitement 
à partir de onze trajets dans le mois. 
La Région accorde en outre, une aide 
atteignant jusqu’à 200 euros pour 
les élèves boursiers de seconde, 
via la carte jeune région, afin qu’ils 
puissent acheter un vélo.

BONS PLANS

Zones éligibles
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Du 1er au 10 décembre, la fête foraine 
va prendre ses marques sur le parking 
du complexe sportif Raymond Boisset 
ainsi que sur l’amphithéâtre de 
verdure. Les Saint-Andréens vont 
pouvoir s’offrir des instants de plaisir 
sur ce nouveau site où de nombreux 
manèges et stands seront présents. Au 
programme : barbe à papa et beignets 
pour les plus gourmands, ou émotions 
et frissons pour les plus téméraires. 

Du 8 au 17 décembre, faites vos 
emplettes et amusez-vous sur le 
marché de Noël. Cette année, il se 
tiendra sur la nouvelle place de la ville. 
L’inauguration aura lieu le vendredi 8 
décembre, à 18h30, puis, jusqu’au 17 
décembre, 25 chalets proposeront 
à la vente des produits artisanaux 
et locaux, mais aussi de quoi régaler 
les papilles, avec possibilité de 
consommer vos achats sur place, midi 
et soir. Dans une ambiance féerique, 

vous pourrez vous promener de 
chalet en chalet, tout en profitant des 
différentes animations. Elles vous 
sont proposées par la commune, 
en partenariat avec le centre socio-
culturel et sportif municipal Mozaïka, 
dont la traditionnelle patinoire, qui 
fera son retour devant la mairie. 
Patience : le programme détaillé vous 
sera dévoilé dans les semaines qui 
viennent.

Dans le cadre des journées du 
patrimoine, les chapelles de Sainte-
Brigitte et de Notre-Dame-de-
Cambous ont reçu le public, et le 
week-end a été rythmé par de 
nombreuses animations : atelier de 
fabrication de savons, exposition 
de voitures anciennes, chorales, 
dégustation de vin et apéritif, concert 
par le Trio Sol Andante… La grande 
enquête prévue par le centre Mozaïka, 
dans le cadre de ces journées, a 
été reportée au 7 octobre, à cause 
des conditions météorologiques. 
Comme en 2022,   les Saint-Andréens 
ont été invités à se glisser dans la 
peau de détectives, sur la piste des 
monuments de la commune. Une 

centaine d’habitants de tous âges 
ont ainsi tenté de résoudre l’énigme 
de la disparition du fiancé de Brigitte 
Cambousset. Jasmine Dziadon, 
comédienne de la compagnie de 
théâtre Ong Dam avait imaginé un 
scénario bien ficelé qui a amené 

les familles à enquêter sur cette 
disparition à travers la mairie, l’église, 
les bains douches, Mozaïka, le beffroi 
et d’autres lieux. Apéritif et goûter 
offerts par la municipalité à la maison 
intergénérationnelle Paulette Ayot 
ont clôturé cet événement réussi.

Tournez manège, résonnez musette : en décembre, Saint-André s’anime pour le bonheur des petits 
et des grands. Oh, oh, oh !

Les Journées européennes du patrimoine ont eu lieu les 16 et 17 septembre. Saint-André était au 
rendez-vous pour la 40ème édition de cet événement. La grande enquête patrimoniale, décalée au 7 
octobre, a remporté un franc succès.

Deux rendez-vous à ne pas manquer

Des enquêteurs sur la piste du patrimoine Saint-Andréen

FÊTES D’HIVER

DANS LE RÉTRO



MARDI 31 OCTOBRE 
Dès 18h  n  Salle des fêtes

SOIRÉE EFFRAYANTE 
POUR HALLOWEEN ! 
Entrée libre. Infos : 04 67 57 91 41 / 
mozaika@sangonis.fr  

VENDREDI 3 NOVEMBRE 
De 17h à 18h30  n  Bibliothèque 
municipale - 5 rue des Fontaines

ATELIER JEUX À LA BIBLIOTHÈQUE 
MUNICIPALE 
Entrée libre.
Plus d’informations : 06 67 57 90 46 / 
bibliotheque@sangonis.fr

VENDREDI 10 NOVEMBRE 
De 9h30 à 11h00  n  Centre socio-
culturel et sportif municipal Mozaïka  
- 1 cours de la Liberté

ATELIER DE RÉPIT PARENTAL  
Gratuit. 
Sur inscription : 04 67 57 91 41 / 
mozaika@sangonis.fr 
Possibilité de garde d’enfant pendant la 
séance, à signaler lors de l’inscription

De 16h45 à 18h00  n  Centre socio-
culturel et sportif municipal Mozaïka  
- 1 cours de la Liberté

ATELIER CRÉATIF  
Entrée libre et gratuite. 
Infos : 04 67 57 91 41.

VENDREDI 17 NOVEMBRE 
De 10h à 11h30 n Centre socio-culturel 
et sportif municipal Mozaïka  - 1 cours 
de la Liberté

ATELIER LA PARENTHÈSE  
Baby Gym avec Loriane de 
l’association Pep’s et Forme 
Gratuit. 
Sur inscription et adhésion à Mozaïka : 
04 67 57 91 41 / mozaika@sangonis.fr

De 17h à 18h30 n Bibliothèque 
municipale - 5 rue des Fontaines

ATELIER JEUX À LA BIBLIOTHÈQUE 
MUNICIPALE  
Entrée libre. 
Plus d’informations : 06 67 57 90 46 / 
bibliotheque@sangonis.fr 

SAMEDI 18 NOVEMBRE
De 9h à 17h   n   Gymnase Raymond 
Boisset

BOURSE AUX JOUETS   
vêtements enfants, puériculture. 
Arrivée du père Noël à 15h. 
Emplacement gratuit pour les 
adhérents à Mozaïka ou 10€ 
l’emplacement (=adhésion). Une table 
et une chaise fournies. 
Inscriptions avant le 10 novembre : 
04 67 57 91 41 / mozaika@sangonis.fr  

VENDREDI 24 NOVEMBRE 
De 16h45 à 18h00  n  Centre socio-
culturel et sportif municipal Mozaïka  
- 1 cours de la Liberté

ATELIER CRÉATIF À MOZAÏKA 
Entrée libre et gratuite.
Infos : 04 67 57 91 41

MERCREDI 29 NOVEMBRE
De 9h30 à 11h00  n  Centre socio-
culturel et sportif municipal Mozaïka  
- 1 cours de la Liberté

ATELIER DE RÉPIT PARENTAL  
Gratuit.
Sur inscription : 04 67 57 91 41 / 
mozaika@sangonis.fr
Possibilité de garde d’enfant pendant la 
séance, à signaler lors de l’inscription   

JEUDI 30 NOVEMBRE 
Salle des fêtes 
CINÉMA

VENDREDI 1er DÉCEMBRE 
De 17h à 18h30  n  Bibliothèque 
municipale - 5 rue des Fontaines

ATELIER JEUX À LA BIBLIOTHÈQUE 
MUNICIPALE  
Entrée libre. 
Plus d’informations : 06 67 57 90 46 / 
bibliotheque@sangonis.fr

DU VENDREDI 1er AU DIMANCHE 
10 DÉCEMBRE  
Complexe sportif Raymond Boisset 

FÊTE FORAINE  

DU VENDREDI 8 DÉCEMBRE AU 
DIMANCHE 17 DÉCEMBRE 
De 17h à 18h30  n  Bibliothèque 
municipale - 5 rue des Fontaines

MARCHÉ DE NOËL  
Dans une ambiance féerique, les 
visiteurs pourront se promener de 
chalets en chalets, sur la nouvelle 
place de la ville, tout en profitant des 
différentes animations proposées par la 
commune.

  OCTOBRE

  NOVEMBRE

DÉCEMBRE

> Retrouvez l’agenda complet et 
mis à jour sur 
www.saintandredesangonis.fr

LES MARCHÉS À 
SAINT-ANDRÉ
Tous les les mardis, 
vendredis et dimanches 
de 8h à 13h.  

20 A G E N D A



DIMANCHE 29 OCTOBRE
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’association des 
chasseurs 

DIMANCHE 5 NOVEMBRE
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’association des Maladies 
Orphelines

DIMANCHE 12 NOVEMBRE
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’association Mecanik 
Passion

DIMANCHE 19 NOVEMBRE
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’Amicale des anciens 
élèves de l’école 
Jeanne d’Arc

DIMANCHE 3 DÉCEMBRE
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’association des 
chasseurs

DIMANCHE 10 DÉCEMBRE
17h  n  Salle des fêtes

Loto de Los Porcs Negres

DIMANCHE 7 JANVIER
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’Amicale des Retraité

DIMANCHE 14 JANVIER
16h  n  Complexe sportif Raymond 
Boisset

Loto en faveur du Téléthon

DIMANCHE 21 JANVIER
17h  n  Salle des fêtes

Loto d’Amstramgram

DIMANCHE 28 JANVIER
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’association OGEC

DIMANCHE 4 FÉVRIER
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’IME Ensoleillade

DIMANCHE 11 FÉVRIER
17h  n  Salle des fêtes

Loto du Secours Populaire

DIMANCHE 18 FÉVRIER
17h  n  Salle des fêtes

Loto de Los Porcs Negres

DIMANCHE 25 FÉVRIER
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’Amicale des Retraités

DIMANCHE 3  MARS
17h  n  Salle des fêtes

Loto de la Ligue Contre le Cancer

DIMANCHE 10 MARS
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’APEL Sainte Jeanne d’Arc

DIMANCHE 17 MARS
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’AJSA

DIMANCHE 24 MARS
17h  n  Salle des fêtes

Loto du Basket

DIMANCHE 31 MARS
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’Olympique Saint-Andréen

DIMANCHE 7 AVRIL
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’Olympique Saint-Andréen

DIMANCHE 14 AVRIL
17h  n  Salle des fêtes

Loto des Acteurs économiques ZAE 
la Garrigue

DIMANCHE 21 AVRIL
17h  n  Salle des fêtes

Loto de l’Olympique Saint-Andréen

DIMANCHE 28 AVRIL
17h  n  Salle des fêtes

Loto de la Chapelle de Cambous

  OCTOBRE

  NOVEMBRE

  DÉCEMBRE

  JANVIER

FÉVRIER

MARS

AVRIL
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AGENDA DES LOTOS



PA R O L E S  A U X  É L U S22

SAINT-ANDRÉ J’AIME

SAINT-ANDRÉ S’ÉVEILLE 

Est-ce qu’on parle de ce problème récurant que subissent nos St Andréennes et St Andréens depuis plusieurs mois.
Le Grand Problème de « l’EAU POTABLE »
Cela fait plusieurs mois que nos habitants se plaignent de cette soit disant« eau potable » qui coule marron de nos 
robinets.
Vous appelez la municipalité qui vous dit d’appeler le service des eaux à Gignac. Bien, mais que vous dit-on au bout du 
fil ??? Quelle est leur réponse ????
« Faites couler l’eau pendant 15 minutes »
Mais où va-t-on ???
A l’heure d’aujourd’hui où il faut économiser l’eau à cause de la sécheresse, on vous dit ça.
De plus l’eau coûte très cher. Déjà que nos St Andréens sont obligés d’acheter dans les commerces des bouteilles pour 
leur consommation pour ne pas être malades.
Qui paye en attendant ??? les St Andréens.
Ah c’est vrai, on vous dit que l’eau est bonne, que vous pouvez la consommer, qu’il n’y a pas de problèmes.
Alors, allez-y vous, buvez là vous cette eau de couleur marron, mais faites le devant nous ! ! ! ! !
Et si nous parlions aussi de la taxe foncière qui a augmenté ! ! ! ! !
De la place du village qui nous coûte très cher ! ! ! ! ! Sommes-nous dans les temps de livraison ??? Les commerçants, on 
y pense un peu ??? eux qui en pâtissent beaucoup de ces travaux interminables.
Mais comme d’habitude nous restons sans réponses.

Vos élues du Groupe « St André S’éveille »

Mesdames Edwige GENIEYS et Lydia BRAILLY

Paroles des élus

Toujours vigilants à la vie communale, le groupe d’élus Saint André j’aime, s’inquiète du devenir de notre belle commune.

Dans quelle ville de près de 6 500 habitants le bureau de poste ferme t’il trois semaines en période estivale ? Aucune. 
C’est encore une diminution des services publics dans notre commune.

Que dire du serpent de mer qu’est le distributeur de billets de banque en centre ville. Le maire et sa majorité nous mènent 
en bateau depuis des mois, bientôt des années. Si les demandes auprès des banques restent vaines, la municipalité 
doit, par substitution, faire le nécessaire pour assurer ce service aux habitants et commerçants. Des solutions existent, 
comme des opérateurs privés, la BRINKS par exemple.

Depuis des mois, nos commerçants subissent les travaux d’aménagement de la commune et les pertes de chiffre 
d’affaires, mettant en difficulté la pérennité de leur commerce. La ville n’a toujours pas mis en place de commission 
d’indemnisation, chose pourtant évoquée par voix de presse.

Nous nous posons la question depuis le début de ce mandat, nos élus de la majorité se rendent-ils compte de la situation ? 
Y a t’il une volonté délibérée d’affaiblir notre commune  où est-ce juste de l’inconscience ?

Veulent ils vendre notre indépendance à la dynamique commune voisine ? On peut s’interroger !

Le groupe Saint-André j’aime est vigilant et actif. Ses membres veillent aux intérêts de tous les Saint-Andréennes et 
Saint-Andréens.

Vous pouvez nous retrouver sur :
            Notre site internet : https://www.saintandrejaime.fr/
            Notre page Facebook : https://www.facebook.com/saintandrejaime

Jacqueline VERDU, Murielle THERMEA, Jean-Louis CEREZUELA, Christophe GAUX, Yves GUIRAUD






